
ПРОТОКОЛ № 13
заседания постоянного комитета Думы города по городскому хозяйству 
и перспективному развитию города по вопросам:
1. О внесении изменений в решение Думы города от 26Л2.2017 № 206-VI ДГ 
«О правилах благоустройства территории города Сургута».
2. О внесении изменений в решение Думы города от 29.09.2006 № 74-IV ДГ 
«О правилах распространения наружной рекламы на территории города Сургута».
3. О результатах корректировки и оптимизации маршрутной сети города.
4. О состоянии дел по вопросам складирования твёрдо-бытовых 
и промышленных отходов на полигоне «27-й км.» ЗАО «Полигон-ЛТД», 
строительства нового межмуниципального полигона, а также рекультивации 
полигона ТБО СГМУП «Сургутский кадастровый центр «Природа».

16.02.2023
14-30
зал заседаний Думы города (ул. Восход, 4)

Присутствовали: члены постоянного комитета Думы города по городскому 
хозяйству и перспективному развитию города, депутаты Думы города -  5:

Гужва Б.Н.

Олейников А.И.

Мазуров В.С. 
Птицын В.И. 
Гаврилов А.С.

-  по избирательному округу № 24 
заместитель председателя комитета

-  по избирательному округу № 1 
заместитель председателя комитета

-  по избирательному округу № 23
-  избирательному округу № 20
-  избирательному округу № 5

депутаты Думы города -  5: 
Слепов М.Н.

Биглова-Фатова Д.Ф. 
Рябчиков В.Н. 
Нечепуренко Д.С.
Кучин А.С.

-  избирательному округу № 14 
Председатель Думы города

-  по избирательному округу № 16
-  по избирательному округу № 11
-  избирательному округу № 21
-  избирательному округу № 19

Список присутствующих прилагается.

Председательствующий: Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета

I. СЛУШАЛИ: 1. О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕШЕНИЕ ДУМЫ
ГОРОДА ОТ 26.12.2017 № 206-VI ДГ «О ПРАВИЛАХ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА СУРГУТА».

ВЫСТУПИЛ: Киричек Р. Е. -  начальник отдела по организации работы
административной комиссии управления по вопросам 
общественной безопасности 
Озвучила доклад по вопросу.



2

ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

ГОЛОСОВАЛИ:

II. СЛУШАЛИ:

ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

В обсуждении приняли участие депутаты Гужва Б.Н., 
Нечепуренко Д.С., задали ряд вопросов:
- об ожидаемом эффекте от внесённых изменений;
- о возможности появления дополнительных расходов 
для граждан в связи с нововведениями.

Пояснения по вопросам дала докладчик:
- от документа ожидается более понятное изложение 
для правоприменителя и более приемлемые условия 
для осуществления контрольных функций;
- на документ сделана оценка регулирующего воздействия, 
которая показала, что никаких новых правил и требований, 
влекущих за собой дополнительные расходы или действия для 
хозяйствующих субъектов документом не предусмотрено.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Предложил проголосовать за следующее решение: 
Рекомендовать на 15-м заседании Думы города принять 
проект решения с учётом поправок.

«за» -  единогласно 

Решение принято.

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕШЕНИЕ ДУМЫ ГОРОДА 
ОТ 29.09.2006 № 74-IV ДГ «О ПРАВИЛАХ
РАСПРОСТРАНЕНИЯ НАРУЖНОЙ РЕКЛАМЫ
НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА СУРГУТА».

Фокеев А. А. -  заместитель директора департамента 
архитектуры и градостроительства -  главный архитектор 
Озвучил доклад по вопросу.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Задал ряд вопросов:
- о наличии изменений в документе относительно рекламных
щитов, введении обязательного требования
их подсветки;
- о наличии изменений по правилам оформления вывесок;
- о корректировке схемы размещения рекламных конструкций.
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ВЫСТУПИЛ:

ГОЛОСОВАЛИ:

III. СЛУШАЛИ: 

ВЫСТУПИЛ:

Пояснения по вопросам дал докладчик:
- по рекламным щитам ничего не меняется, в целом есть
изменения требований к внешнему виду и расстояниям между 
разными видами конструкций в структуре застройки города; 
рекламные щиты все имеют подсветку, т.к. это выгодно 
рекламораспространителям, некоторые меняются
на электронные экраны;
- на оформление вывесок не влияет закон от 13.03.2006 
№ 38-ФЗ «О рекламе» и решение Думы от 29.09.2006 
№ 74-IV ДГ «О правилах распространения наружной рекламы 
на территории города Сургута», их размещение регулируется 
Правилами благоустройства, контрольное управление 
проверяет соответствие вывесок данным правилам;
- корректировка схемы размещения будет осуществлена 
с целью её дополнения новыми видами рекламных 
конструкций и планомерного наведения порядка; имеется 
опыт подготовки данной схемы за счет инвестиций 
предпринимательского сообщества.

Депутат Рябчиков В.Н. обратился с вопросом о процессе 
согласования вывесок в городе.

Пояснение по вопросу дал докладчик:
- согласование размещения вывески -  это муниципальная 
услуга, которая имеет свой административный регламент, 
в нём указан необходимый перечень документов и время, 
необходимое для предоставления данной услуги.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Предложил проголосовать за следующее решение: 
Рекомендовать на 15-м заседании Думы города принять 
проект решения с учётом поправок.

«за» -  единогласно

Решение принято.

О РЕЗУЛЬТАТАХ КОРРЕКТИРОВКИ И ОПТИМИЗАЦИИ 
МАРШРУТНОЙ СЕТИ ГОРОДА.

Киселев К. С. -  директор департамента городского хозяйства 
Администрации города 
Озвучил доклад по вопросу.

ВЫСТУПИЛ: Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета



4

Задал ряд вопросов:
- о способах улучшения показателей минимального интервала 
между транспортными средствами на фоне уменьшения 
общего количества маршрутов с 45 до 28;
- о необходимости чаще использовать транзитный транспорт 
в связи с уменьшением количества маршрутов;
- об использовании единых транспортных карт;
- об увеличении количества маршрутов до дачных 
кооперативов и интервалах движения пригородных автобусов;
- о последовательности действий Администрации 
по внедрению новых маршрутов;
- о сроках осуществления перехода на новую маршрутную 
сеть и первоочередных маршрутных линиях;
- о наличии «дорожной карты» мероприятий и возможных 
сроках её предоставления, а также необходимости включения 
в неё вопроса об изыскании недостающих финансовых 
средств;
- о способах оповещения населения и местах, где можно 
ознакомится с новыми маршрутными линиями, а также 
рекомендовал использовать для этих целей ТОСы;
- о процессе и условиях перехода на новые маршруты для 
транспортных компаний;
- о количестве бюджетных средств, необходимых для 
внедрения новой маршрутной сети, о количестве средств, 
выделенных на эти цели в 2023 году.

Пояснения по вопросам дал докладчик:
- на данный момент во взаимоотношениях с перевозчиками 
применяется два тарифа: регулируемый и нерегулируемый 
(маршрутные такси), в дальнейшем планируется отказаться 
от нерегулируемых маршрутов; везде можно будет 
использовать социальные карты, а также пересадочный тариф; 
в рамках научно-исследовательской работы выявлена 
проблема дублирующихся маршрутов, коэффициент которых 
в среднем равен 4,2 (столько маршрутов проходит через одну 
остановку), который будет снижен до 3, но за счёт увеличения 
частоты рейсов время ожидания на остановках 
по магистральным маршрутам сократится до 6-10 минут; 
общее количество автобусов не изменится, они будут 
перераспределены; исследовательская работа содержит этап 
анализа и корректировки: выстроены математические модели, 
использованы данные сотовых операторов, которые помогли 
отследить перемещения людей, на основании этих данных 
разработаны новые маршруты, в случае, если будет 
необходимость изменения маршрутов или количества
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автобусов -  корректировки возможны; новая маршрутная сеть 
полностью охватила все СНТ и ДНТ;
- существует разделение на магистральные и городские
маршруты, 60 % всего пассажиропотока приходится
на магистральные маршруты, которые не менялись; 
в основном подверглись изменениям городские маршруты, 
которые охватывают периферийные части города, 
и пригородные маршруты; в связи с этим использование 
транзитного транспорта будет, без него не обойтись;
- пересадочный тариф предусматривает бесплатный проезд 
на транзитном транспорте;
- время ожидания для дачных автобусов будет сокращено, 
но для каждого маршрута оно будет индивидуально;
- планируемый запуск новой маршрутной сети -  это май месяц 
текущего года, все маршруты будут изменены одновременно;
- «дорожная карта» находится в разработке и к середине марта 
может быть предоставлена депутатам для ознакомления;
- в рамках подготовительного этапа готовится пиар-компания
по оповещению населения с составлением медиа-плана, будет 
введён единый диспетчерский номер
по вопросам пассажирских перевозок, также оповещение 
будет проводится посредством телевидения, интернет
ресурсов, печатных изданий и т.д.;
- все текущие контракты с транспортными компаниями 
действуют до 30 апреля, с 1 мая -  это будут уже новые 
контракты на новую транспортную сеть перевозок; 
заключение новых контрактов запланировано на вторую 
декаду апреля;
- на текущий год на данные цели выделен 1 млрд, рублей, 
потребность составляет еще 200 млн. рублей, которые 
изыскиваются.

Депутаты Нечепуренко Д.С., Птицын В.И., Гаврилов А.С. 
задали ряд вопросов:
- о наличии или отсутствии необходимости тратить 
бюджетные средства на покупку новых автобусов;
- о сроках перехода всех автобусов на регулируемый тариф, 
связано ли это изысканием дополнительных средств;
- о готовности транспортных перевозчиков заключать 
договоры на регулируемые тарифы при условии, что 
им необходимо обновить автопарк;
- о механизме отслеживания качества работы новой 
маршрутной сети и получения обратной связи 
от пользователей;
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ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛА:

- об общем времени работы пассажирского транспорта 
и просьбой обратить внимание на этот момент;
- об обеспечении транспортом жилого комплекса «Марьина 
гора»;
- о покрытии маршрутной сетью новых районов города.

Депутатам Нечепуренко Д.С. и Птицыну В.И., Гаврилову А.С. 
пояснения по вопросам дал докладчик:
- текущая транспортная система в части автобусного парка 
состоит из определенного резерва, который есть 
у перевозчиков, он будет в том числе использоваться, 
дополнительно закупать автобусы не надо, но часть 
автобусного парка надо обновить, в связи с чем направлена 
заявка в Департамент дорожного хозяйства и транспорта 
Ханты-Мансийского автономного округа -  Югры на новые 
автобусы, которые будут закуплены за счет средств местного 
бюджета;
- со всеми перевозчиками, работающими на сегодняшний день
в городе, проведена работа, и все согласны
на обновление автопарков;
- качество перевозки оценивается своевременностью подхода 
транспортного средства к остановке, что контролируется 
системами GPS и ГЛОНАСС, санитарным состоянием, 
наличием свободных мест и комфортными климатическими 
условиями; обратную связь от пассажиров можно будет 
получить по многоканальному номеру единой диспетчерской 
службы, отвечающей за пассажирские перевозки;
- с 1 марта в район жилого комплекса «Марьина гора» будет 
заходить автобус № 1, там подготовлена посадочная площадка 
и установлен остановочный павильон, далее изменения будут 
вноситься по потребности;
- основная цель научно-исследовательской работы состояла 
в том, чтобы обеспечить общественным транспортом новые 
районы города, что и было сделано.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Высказал предположение о возможности в будущем, 
в рамках взаимодействия структурных подразделений 
Администрации, заранее дорабатывать маршруты 
общественного транспорта для вновь застраиваемых 
территорий.

Биглова-Фатова Д.Ф. -  депутат Думы города
Озвучила мнение о недостаточной обеспеченности
автобусными маршрутами ул. Университетской, где сейчас
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ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

имеется и останется в будущем только один маршрут № 26, 
а также выразила обеспокоенность фактом увеличения 
необходимости использования транзитного транспорта.

Докладчик заверил депутата Биглову-Фатову Д.Ф. в том, что 
проведет уточняющий анализ по маршрутной сети 
ул. Университетской.

Кучин А.С. -  депутат Думы города
Задал вопрос о действии городских льготных транспортных 
карт для пенсионеров на транзитном маршруте, высказал 
просьбы относительно ускорения получения данных 
транспортных карт пользователями и организации для 
жителей ЖК «Марьина гора» прямого маршрута 
до социальных объектов, расположенных в 25 мкр.: школ 
и поликлиники «Геолог».

Депутату Кучину А.С. на вопрос о действии городских 
льготных транспортных карт для пенсионеров 
на транзитном маршруте докладчик ответил утвердительно.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Поинтересовался:
- судьбой частных транспортных перевозчиков, которые 
не смогут обеспечить соответствие необходимым 
требованиям для перезаключения контрактов;
- наличием механизма корректировки разработанной сети 
во взаимодействии с подрядчиками в случае появления 
необходимости при внедрении проекта.

Докладчик пояснил депутату Гужве Б.Н.:
- перевозчики, транспортные средства которых не будут 
соответствовать критериям, уйдут с рынка;
- этап анализа и корректировки новых проектов может давать 
погрешность, для исправления которой будет проводится 
мониторинг обратной связи от граждан посредством жалоб 
и обращений в диспетчерскую службу; на этом основании 
любые составляющие маршрутной сети (протяженность, 
количество маршрутов и т.д.) будут подлежать корректировке.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Предложил проголосовать за следующее решение:
1. Рекомендовать Администрации города до 01 апреля 2023 
года предоставить «дорожную карту» по внедрению новой 
маршрутной сети города с учетом финансовой составляющей;
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ГОЛОСОВАЛИ:

IV. СЛУШАЛИ:

ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

2. Рассмотреть вопрос о состоянии дел по реализации 
корректировки и оптимизации маршрутной сети города 
в октябре 2023 года.

«за» -  единогласно

Решение принято.

О СОСТОЯНИИ ДЕЛ ПО ВОПРОСАМ СКЛАДИРОВАНИЯ 
ТВЁРДО-БЫТОВЫХ И ПРОМЫШЛЕННЫХ ОТХОДОВ 
НА ПОЛИГОНЕ «27-Й КМ.» ЗАО «ПОЛИГОН-ЛТД», 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОГО 
ПОЛИГОНА, А ТАКЖЕ РЕКУЛЬТИВАЦИИ ПОЛИГОНА 
ТБО СГМУП «СУРГУТСКИЙ КАДАСТРОВЫЙ ЦЕНТР 
«ПРИРОДА».

Киселев К. С. -  директор департамента городского хозяйства 
Администрации города 
Озвучил доклад по вопросу.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Предложил разделить вопрос на три части. Задал ряд вопросов 
по первой части -  положение дел 
по складированию твёрдых бытовых отходов на полигоне 
«27-й км.» ЗАО «Полигон-ЛТД»:
- о соответствии полигона всем экологическим нормам 
и наличии государственной экспертизы;
- об инвестировании мусороперерабатывающего завода;
- о гарантированности для города места для размещения ТБО.

По вопросам первой части пояснил докладчик:
- государственная экспертиза и все разрешительные 
документы у ЗАО «Полигон-ЛТД» имеются;
- ЗАО будет строить мусороперерабатывающий завод 
на собственные средства, на данный момент идёт стадия 
разработки проектно-сметной документации;
- подтвердил факт обеспеченности города полигоном для 
складирования ТБО минимум на 18 лет, в случае введения 
в эксплуатацию мусороперерабатывающего завода объём 
принимаемых отходов увеличится на 26 %.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета
По второй части -  строительство нового межмуниципального
полигона, поинтересовался причиной отказа от ранее
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ВЫСТУПИЛ:

ВЫСТУПИЛ:

рассматриваемого земельного участка под размещение 
межмуниципального полигона.

На вопрос Гужвы Б.Н. докладчик пояснил, что 
по результатам проектно-изыскательских работ выявлен факт 
нахождения земельного участка в зоне подтопления реки 
Почекуйка, в связи с чем размещение на нём такого объекта, 
как полигон ТБО невозможно.

В обсуждении принял участие заместитель председателя 
комитета Олейников А.И., депутат Биглова-Фатова Д.Ф., 
задали ряд вопросов:
- о новом месте расположения межмуниципального полигона 
и собственнике земельного участка;
- о возможности повышения тарифов за вывоз ТБО в связи 
с дальностью расстояния до нового полигона.

Депутатам по вопросам пояснил Адушкин В.Б. -  заместитель 
директора департамента городского хозяйства: - новый 
планируемый земельный участок площадью 
50 га., располагается в районе посёлка Фёдоровский, 
собственником является Сургутский район;
- на данный момент вывоз ТБО производится за 27 километров 
от города, до полигона ЛТД, расстояние до нового полигона 
примерно такое же, только в другую сторону, следовательно, 
увеличения тарифов не будет.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
Уточнил, согласовано ли размещение межмуниципального 
полигона с ПАО «Сургутнефтегаз», который является 
недропользователем данных земель; высказал 
Администрации города пожелание держать вопрос 
строительства нового полигона на контроле.

Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета 
По третьей части -  рекультивация полигона 
СГМУП «Природа», задал ряд вопросов:
- о целях реорганизации СГМУП «Природа» 
в МКУ «Природа» и функциях, которые будет выполнять 
учреждение;
- об основаниях включения объекта в ГРОНВОС, учитывая, 
что при расторжении договора аренды между 
Администрацией и СГМУП «Природа» требование 
бесхозяйности не будет достигнуто;
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о наличии права муниципальной собственности 
непосредственно на объект- «полигон»;
- об изменениях в программе по включению в ГРОНВОС.

По заданным вопросам пояснил докладчик:
- предприятие реорганизуется в целях включения полигона 
в ГРОНВОС, где условием является отсутствие 
хозяйствующего субъекта на земельном участке, по такому 
пути пошли г. Нижневартовск и г. Нефтеюганск, когда 
рекультивировали свои полигоны; в случае, если МКУ 
«Природа» не сможет заниматься деятельностью, 
обозначенной в Уставе, возможен вариант его ликвидации;
- для включения в ГРОНВОС необходимо отсутствие 
в выписке из ЕГРН на земельный участок сведений 
о хозяйствующем субъекте и обременениях, земля должна 
быть отмечена как муниципальная;
- право собственности муниципалитета на объект полигона 
зарегистрировано;
- с момента участия в программе городов Нижневартовска 
и Нефтеюганска правила включения в ГРОНВОС 
не изменялись.

ВЫСТУПИЛ: Гужва Б.Н. -  заместитель председателя комитета
Предложил проголосовать за следующее решение:
Членам комитета оставить вопрос о состоянии дел 
по вопросам строительства нового межмуниципального 
полигона, а также рекультивации полигона ТБО СГМУП 
«Сургутский кадастровый центр «Природа» на контроле 
и вернуться к рассмотрению в октябре 2023 года.

ГОЛОСОВАЛИ: «за» -  единогласно

Решение принято.

Заместитель председателя комитета Б.Н. Гужва

Секретарь, начальник отдела 
юридического обеспечения 
и деятельности постоянных 
комитетов Думы города Т.В. Ракитина
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Список присутствующих на заседании постоянного комитета Думы города 
по городскому хозяйству и перспективному развитию города

16.02.2023

От Администрации города:
1. Криворот В.В.
2. Агафонов С.А.
3. ФомагинВ.Б.
4. Коновалов А.Ю.

5. Фокеев А.А.

6. Беленец О.В.

7. Киселёв К.С. -
8. Адушкин В.Б.

9. Недашковский А. А.

10. Байков А.Б.

11. КугубаевВ.А.

12. Ландик Г.С. -

13. Киричек Р.Е.

14. Багомедова С.А.

15. Голубовская И.В.

16. Бойко Е.И.

заместитель Г лавы города 
заместитель Г лавы города 
советник Главы города
директор департамента архитектуры
и градостроительства
заместитель директора департамента архитектуры 
и градостроительства -  главный архитектор 
главный специалист отдела архитектуры, 
художественного оформления и регулирования 
рекламной деятельности департамента
архитектуры и градостроительства 
директор департамента городского хозяйства 
заместитель директора департамента городского 
хозяйства
заместитель директора департамента городского 
хозяйства
начальник отдела по ремонту и содержанию 
автомобильных дорог департамента городского 
хозяйства
главный специалист отдела по охране окружающей 
среды, природопользованию и благоустройству 
городских территорий департамента городского 
хозяйства
главный специалист отдела по охране окружающей 
среды, природопользованию и благоустройству 
городских территорий департамента городского 
хозяйства
начальник отдела по организации работы 
административной комиссии управления 
по вопросам общественной безопасности 
ведущий специалист отдела социально
экономического прогнозирования 
главный специалист отдела планирования 
расходов управления анализа и сводного 
планирования расходов департамента финансов 
начальник службы по обеспечению 
взаимодействия с представительными органами 
власти
департамента массовых коммуникаций 
и аналитики
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От
17.
18.
19.

20 .

21 .

От
22.
От
23.

От
24. 
От
25.
26. 
27.

28.

29.

30. 
От
31.
32.
33.
34.
35.
36.
37.

Контрольно-счетной палаты города:
Жуков В.И. 
Афризонова К.В. 
Рогаченко А.В.

Сидорова Д.С.

Лыжин А.Е.

председатель
аудитор
начальник отдела контроля 
строительные работы 
инспектор отдела контроля 
строительные работы 
инспектор отдела контроля 
хозяйство

расходов на ремонтно- 

расходов на ремонтно- 

расходов на городское

прокуратуры города:
ГуликО.В. -  заместитель прокурора
помощников депутатов:
Галкин Г.Б. -  помощник депутата Думы города Сургута

Клишина В.В.
жителей города: 
Глинских С.Е. 
аппарата Думы города: 
Кураева Е.В.
Швидкая Е.А. 
Ракитина Т.В.

Агапитова Т.А.

Таран Л.Р.

Леханова Д.А. 
СМИ:
Коликов С.А. 
Пудин Н.Н. 
Прилуцкий Д.И. 
Шевякова А.В. 
Караченцева Д.М. 
Кожевова А. А. 
Швец И.В.

руководитель
пресс-секретарь Председателя Думы города 
начальник отдела юридического обеспечения 
и деятельности постоянных комитетов Думы 
города
заместитель начальника отдела юридического 
обеспечения и деятельности постоянных 
комитетов Думы города 
начальник отдела по организационному 
и документационному обеспечению Думы города 
главный специалист службы протокола

телеоператор ТРК «Сургутинтерновости» 
телеоператор ТК «СургутИнформ-ТВ» 
корреспондент ТК «СургутИнформ-ТВ» 
корреспондент службы новостей «Русское радио» 
корреспондент газеты «Сургутская трибуна» 
корреспондент сетевого издания «СИА-Пресс» 
фотокорреспондент газеты «Сургутская трибуна»


